
北京市温暖基金会工作人员演示公示信息。

今年7月， 全总办公厅下发 《关于加强基层工会
经费收支管理的通知》， 要求坚决制止奢侈浪费，
合理有效使用资金， 把更多工会经费用在职工身
上， 尤其是不准将工会经费用于服务职工群众和开
展工会活动以外的开支。 采访中， 记者发现工会在
经费使用上小到一支笔、 一瓶矿泉水都会向职工公
开， 真正做到了工会经费使用把住关、 用到位， 让
每一分钱都花得明明白白。

□本报记者 王路曼 余翠平 陈曦 首席记者 边磊

【关注】专题 07２０14年 12月 29日·星期一│本版编辑 白莹│美术编辑王巍│校对 刘芳 张旭│E—mail:ldwbtxy@126.com │本版热线电话：63523314 83581010

工工会会经经费费
把把住住关关用用到到位位

买一支笔都要记在账上
“一年12个月， 每个月开展

什么活动， 每个活动需要花多少
钱……我们都有一本明明白白的
账 。 ” 提 到 工 会 经 费 的 用 法 ，
北京京城环保股份有限公司 （原
北京机电院高技术股份有限公
司） 工会主席方咏梅认真地说，
“我们每一笔钱都有去处， 哪怕
是买一支笔 ， 我们也要记到账
上。”

在京城环保股份公司工会 ，
每年年底和年初都是最忙碌的时
候。 “年底， 我们安排下一年度
工作计划， 不仅要安排好每月即
将举办的工会活动， 更要精打细
算做好预算 。” 方咏梅介绍说 ，
从总体上分类， 包括经济技术创
新 、 维权 、 慰问职工 、 文体活
动 、 自身建设和其他等支出内
容， 公司工会按照预定比例来划
分经费。 再来算细账， 公司每个
月都要举办不同主题的工会活
动， 而活动也要细致规划， 涉及
的经费预算也是有严格管控的。

“为了能确保工会经费花在
职工身上， 我们将工会活动和预
算进行对应 ， 使活动项目化明
确， 并责任到位。” 方咏梅告诉
记者， 鉴于每个月的工会活动各
不相同， 工会将组织权力下放到
基层分会。 这样的方法不仅调动
了基层分会和职工的积极性， 更
实现了群策群力的理想效果。

每年， 该公司职工气排球比
赛， 都有100多名职工参加。 跳
绳踢毽比赛则有400多名职工参
与。 这些活动都是由基层分会承
办的， 公司工会只需要进行目标
管理和过程控制就可以了。

再 拿 职 工CAD大 赛 举 例 ，
这个已连续三年开展的技能大
赛， 该活动每年都由公司设计人
员最多的分会来承办， 这也结合
了该部门的实际情况和特点。 活
动方案及活动涉及经费预算由公
司工会批准， 承办分会具体落实
和使用， 而使用过程也有严格把
关。 比赛物资花费、 职工奖品花
费等内容都有相应规定。 对于分
会承办活动经费的使用， 各分会
主席就是第一责任人。

除了项目化运作工会活动 ，
经费使用明确责任制外， 该公司
工会还将职工监督作为重要的监
管环节。 每个季度， 工会经费的

使用情况都要向工会委员和分会
主席报告 。 “我们公开经费清
单， 是为了更好地回答职工关心
的 ‘钱都花在哪儿 ’ 的问题 。”
一直以来， 企业工会经费都秉承
着 “把钱花在职工身上 ” 的原
则， 结合企业实际情况和特点，
进行合理分配和使用， 让每一分
钱都花得明明白白。

捐款用款信息公示三日
“本着规范化管理 、 阳光化

操作、 人性化服务的原则， 北京
市温暖基金会制定了在工会系统
内外开发专项基金的规范化工作
方案， 定期召开专项基金执行团
队会议， 研讨救助和运行工作；
通过基金会网站和官方微博公布
救助情况 ， 做到信息公开 、 全
面、 及时、 透明。” 北京市温暖
基金会秘书长郭建强说。

目前北京市温暖基金会专项
基金总数已达28个， 每个专项基
金都是公开透明的。 就拿时传祥
环卫工人专项温暖基金来说， 这
是专项基金规模最大的一个。

郭建强介绍， 申请该专项温
暖基金的职工需要提供 《“时传
祥环卫工人专项温暖基金” 救助
申请审批表》， 申请人身份证复
印件及其家庭成员户口簿复印
件； 申请享受大病救助的， 需提
交本市二级以上医院出具的病历
证明、 药费单据及医疗收费凭证
的复印件 ； 申请意外灾害救助
的， 还需提交相关部门出具的证
明材料。

此外 ， 申请职工所在单位
（工会） 还需对申请材料进行初
审， 在 《“时传祥环卫工人专项
温暖基金” 救助申请审批表》 上
提出审核意见， 并加盖单位 （工
会） 公章， 连同相关证明材料快
递至温暖基金会， 还要有申请人
困难情况说明以及药费单据统计
表。

“环卫工人患大病或遭受意
外伤害时， 由个人申报到环卫基
层工会， 基层工会核查盖章后，
负责人签字， 上交到地区总环卫
中心工会， 地区总环卫中心工会
核对加章， 负责人签字后上交到
北京市温暖基金会， 我们才会受
理。” 郭建强说。

温暖基金会时传祥项目组工
作人员会审核材料是否齐全、 条
件是否合格。 写出情况简报及救

助金额建议后， 由北京市温暖基
金会秘书长签字 。 进行一次公
示， 为期三日， 再由时传祥项目
小组负责人核实签字后二次公
示， 为期三日。 最后向秘书长请
款安排发放， 超过一万元的大额
救助要安排小组成员送款到基层
受助人手中。

郭建强说： “为了在财务方
面做到专业、 公开、 透明， 温暖
基金会官网会实时公布捐款信息
以及用款信息， 实时公布公示救
助情况， 若任何人对公示内容有
异议， 均可在公示之日起三日内
与基金会联系。” 去年， 时传祥
环卫工人专项温暖基金还建立了
大额救助金现场发放制度， 对一
次性救助超过一万元的困难职工
进行现场发放， 一方面确保救助
款完全送达职工手中， 另一方面
通过面对面的沟通交流， 使基金
会深入了解职工的困难。

经费使用情况定期汇报
每笔经费提前预算， 每笔经

费全员公示， 每半年向职工监督
团汇报经费使用情况， 财务采用
外审制……东城区总工会经费使
用细化到每一瓶水、 每一张纸。
今年底， 工会还准备邀请职工监
督团成员参与监督明年经费使用
的预算情况， 将 “好钢用在刀刃
儿上”。

东城区总工会经费使用情况
公开、 规范已经有年头儿， 今年
5月， 职工监督团成立后， 工会
更是在半年工作总结时， 将经费
使用情况主动汇报给职工监督
员。

“上半年共慰问困难职工586
人次， 送去慰问金48万元。 有效
开展情感帮扶， 组织了113个困
难职工家庭参与读书活动， 对参
加高考的6名困难职工子女给予
考前补助。 为困难职工和困难职
工边缘户体检、 投保互助保险、
发放医疗补贴等， 从源头上给予
贴心关爱和健康保障。 进一步深
化应急救助机制， 为8名重病职
工提供了应急救助18.6万元。 截
至目前， 全区各级工会共投入帮
扶资金847.12万元……”

“在推动会家站合一建设上
实现了新突破。 投入经费554万
元支持街道工会服务站和社区联
合工会建设， 为直接服务企业、
服务职工提供有力保障……”

这是有职工监督员参加的东
城区总工会半年工作会议上工作
报告中的内容。

监督团成员吕秀余清楚地记
得， 当时除了半年工作报告， 每
名监督员手中还有一份半年经费
使用情况的表格， 上面标注了工
会每一笔经费的去向。

“当时经费使用情况的报告
是区总工会副主席作的， 我们手
里的表格很简单但是特别清晰，
一目了然， 我记得有培训费、 场
地费、 矿泉水等等这些， 大大小
小几十上百项， 真是一针一线的
支出都写在上面了， 每一分钱都
能找着花在哪儿。” 吕秀余说。

在日常的工作中， 工会每个
部门将要使用哪一笔经费， 都要
经过严格的审核程序， 经公示无
异议后， 才可以付诸实施。

东城区总工会主席张晓林曾
向职工监督团的成员作出承诺：
“我们始终坚持开门办会，办阳光
工会，经费使用情况是完全公开、
透明的， 切实做到了让职工群众
监督工会的每一分钱是否真真正
正的用于广大职工， 是否给职工
群众带来了实实在在的实惠。 ”

每年审计基层企业
对于工会经费使用不合规范

的， 也会进行专题研讨和整改。
“督促基层工会用好经费可是我
们今年的重点工作。” 西长安街
街道总工会主席高滋勋表示， 今
年， 他们在辖区各直属基层工会
中开展了经审规范化建设活动，
经审委员会也对部分辖区直属基
层工会的经费预算执行及财务收
支情况进行了审计。

从今年4月开始 ， 西长安街
街道总工会经审委员会工作人员
就深入企业 ， 采用 “看 、 查 、
听” 的方式， 对企业会计账册、
凭证、 报表等逐一查阅审核。

“大部分企业工会经费收支
情况符合规定， 但是某些企业还
存在一些问题。” 一边翻看工作
记录， 高滋勋一边介绍说： “有
的工会经费支出与行政经费混淆
使用， 随意改变经费的用途； 有
的工会对经费支出随意性比较
大， 巧立名目滥发钱物； 有的企
业将其他业务费用列支于工会经
费， 而没有将工会经费重点用于
维护职工权益、 开展工会活动和
为职工办实事上。”

“这些问题的存在 ， 既有领
导重视程度、 经审工作体制的问
题， 也有工会经审组织、 工会财
务干部自身的问题。” 高滋勋表
示。 为此， 他们召开了专题研讨
会 ， 对存在的问题进行分析研
究， 并提出了相应的整改措施。

针对财务制度不健全， 内部
监督机制不够完善的问题， 西长
安街街道总工会要求基层工会建
立健全财务制度 ， 强化内部监
督； 针对工会会计基础不规范，
财务核算工作较为混乱的问题，
要求基层工会加强学习理论知
识， 规范财务核算基础工作； 针
对经费使用不规范， 预算管理相
对薄弱的问题， 要求基层工会规
范经费收支管理， 强化财务预算
管理。

“通过经费审查审计工作的
开展， 我们的基层企业已经逐渐
认识到了工会经审工作的重要性
和必要性。 随着工会事业的不断
发展， 必须进一步规范基层工会
财务工作， 全面推进工会财务会
计管理规范化， 从完善工会经审
组织与制度建设入手， 创新工作
思路、 改进工作方式、 健全组织
机构 、 完善工作制度 ， 只有这
样， 工会经审组织才能担负起监
管职能， 才能保障工会经审工作
的规范运作， 确保工会经费使用
方向的正确， 确保工会资产的安
全、 完整和效益。” 高滋勋说。

无独有偶。 在北京出版集团
经费支出的把关区分了重点和层
级。 “这样做是为了提高审查工
作效率。” 该集团经费审查委员
会主任林之屏介绍， 根据集团工
会实际和开展工会小家建设需
要， 一些活动由工会小组负责。
在这部分支出时， 很容易出现问
题 ， 因此是工会经费审查的重
点。

而 “八个不准” 也是该集团
工会经审的核心 。 林之屏说 ：
“这一是包括禁止任何代金卡 、
券在工会经费中支出， 所有带有
‘卡、 券’ 等字样的发票均不得
在工会经费支出中报销。 二是包
括禁止在私人会所、 私人健身俱
乐部、 私人娱乐场所等高消费支
出。”

此外， 所有工会支出是必须
要有审批单、 发票和清单、 每笔
支出凭单和参加活动会员全体签
字。 “这是工会经费支出把关的
基本规定。” 林之屏笃定地说。

小小到到一一瓶瓶水水
都都向向职职工工公公开开


